

Añ. 1735 gunos vacíos, que dexan paso à una hermosa vista, formando un terreno muy bueno, en que siembran arroz los Negros, y pacen sus ganados en los tiempos secos. Lo interior de las tierras tienen muchos arboles, y bosques. Con todo, se encuentra ordinariamente cerca de las Villas algun terreno cultivado: el fondo de èl es una mezcla de arena, y arcilla, en que las piedras componen la mayor parte. Todo el terreno baxo del rio es igual, descubriéndose con dificultad algunos collados: mas subiendolo, se descubren montañas muy altas, que forman hermosas perspectivas; la mayor parte son de minas de hierro, y peñascos, lo que no impide que lleven arboles en abundancia.

El 24. de Junio de 1732, hallándose en Yamiamakonda, observò, que el rio empezaba à hincharse, y las aguas se ponian muy crasas, siendo la corriente la misma, no conociéndose las maréas. El 29. de Septiembre del mismo año observò, que las aguas empezaban à disminuirse. El año siguiente se levantaron tanto en el mismo lugar, que à mediado Septiembre, arruinaron la Factoria, y se espacieron en todo el terreno baxo de las cercanías.

Fayoreció el Cielo à Moore à su vuelta, con el viento mejor que pudo desear. Acompañaba à su Navio el Suceso, mandado por el Capitan Wright, que habia hecho un viage de Comercio à Kachao, y à Portodali. Pero acercándose à la punta de Banion, lo detubieron algunas borrascas, gastando dos dias para doblarla. En este intermedio, habiendo enviado un Esquife à la orilla para comprar caza, la negligencia de los Marineros le hizo encallar, siendo necesario enviar más número para ayudarles. En fin, salieron del Gambia los dos Navios, y perdiendo de vista el Cabo de Santa Maria, navegaron con un viento tan fresco, que caminaban seis millas por hora.

El 31, Jacobo Ellis uno de los Pilotos del Dolfin Snow, que gozaba de una perfecta salud al salir de Jamesfort, murió de una enfermedad corta, y violenta, originada del vicio excesivo de los licores fuertes, que al espirar, aun con la mano trémula, tenia un vaso para llenarlo de un flasco, que habia en su cabecera.

Desde el 29. de Junio, hasta el 10. de Julio, fueron los vientos impetuosos, pero favorables à su navegacion. La mañana del dia siguiente distinguieron ya el Fanal de Eristond. El 12. les diò caza un Navio de Guerra Ingles, nombrado Edim'ourg, que tirò un cañonazo al acercarse. En el sobresalto que los dexò este proceder, vino un Teniente à bordo del Dolfin Snow, y tomó tres de los mejores Marineros, dexando en su lugar tres hombres. Por la tarde pasaron la Isla de Wight; y la mañana siguiente se encontraron delante de la Punta de Beachi. A las nueve ganaron à Dungenes, donde habia treinta Embarcaciones, dispuestas à hacerse à la vela. Poco despues arribaron à las Dunas: salió Moore en una Barca, que se

se acercò à su bordo, y tomó tierra en Deal, despues de haber estado dos meses en el mar desde Jamesfort. *Añ. 1735*

Concluye su Diario con el número, y nombre de los Navios que entraron en el Gambia desde 1730. hasta 1735. en todos 54. de los que pertenecian 25. à Comerciantes particulares, 6. à los Franceses, y los demás à la Compañia Real de Africa.

CAPITULO VII.

VIAGES, ESCLAVITUD, Y LIBERTAD
de Job Ven Salomón, Principe de Bunda,

en 1732.

EL nombre de Job Ven Salomón, hallándose mezclado en el Diario de Moore, con algunas circunstancias de su vida, es tanto más natural unir aqui la Historia de sus viages, que tienen conexion con el Africa, de donde sus desgracias le obligaron à salir, y que sirven para que se conozca un País inmediato del Gambia, del que los Viageros Ingleses solo sabian el nombre. Las aventuras de este desgraciado Principe se publicaron en Londres al mismo tiempo que èl estaba allí para asegurarlos, y se dedicaron al Duque de Montagu, que le habia tratado mucho, y por lo mismo lo juzgò digno de su proteccion. El Autor, que se llama Mr. Bluet, fue de sus mayores amigos en America, y en la Inglaterra, como lo fue Moore en Africa. Habia tenido tiempo, por un trato muy largo, de saber de su propia boca las circunstancias, que èl solo podia decirle. Por otra parte se hallan confirmadas de Moore, que habiéndolo acompañado à diversos parages del Africa, pudo juzgar, si se conformabalo que èl habia visto, con lo que Job habia referido en Inglaterra. Se ha tenido cuidado de unir aqui todas las noticias juntamente, para que unas con otras se verifiquen; y de este modo las desconfianzas historicas no pueden oponerse à tantas pruebas, y exactitud.

§. I.
ESCLAVITUD, Y VIAGES DE JOB VEN SALOMON.

HYuba Boon Solumena, Boon Hibrabema era el nombre Africano de este hombre extraordinario, que segun el Autor de su Historia, quiere decir Job, hijo de Salomón, hijo de Abraham. Su Nacion era la de los Jalofs, y su País Natal Bunda, Villa de la

JOB VEN
SALO-
MON
Añ. 1732

Añ. 1731 Region de Galumbo, ò Bunda, en el Reyno de Futa, en Africa, situado sobre los dos margenes del Senegal, y que se estiende al Sud hasta el Rio de Gambia. Job mismo, asegura el Autor, que dice, que el curso de estos dos rios es continuamente paralelo, y que no se juntan jamás: lo que es contrario á la posicion que se les dá en los Mapas. Los limites orientales del Reyno de Futa, son los bordes del gran lago, que en los Mapas se nombra Lago de Guardé; pero no se conoce tan bien su extension al Nord. La Capital es Tombuto, enfrente de la qual tiene su situacion Bunda, á la otra parte del rio.

Habia cerca de 50. años que Hibráhim, abuelo de Job, fundó la Villa de Bunda, en el Reynado de Abubeker, Rey entonces de Futa, que le dió la propiedad, y el gobierno, con el titulo de Alfa, ò de Gran Sacerdote, y el poder de crear Reyes para el nuevo establecimiento. Una de las principales, fue libertar de esclavitud á todos los que venian á buscar allí un asylo. Este privilegio, que tan solo miraba á los Mahometanos, contribuyó mucho á poblar la Villa de Hibráhim. Heredó estos titulos, despues de su muerte, el padre de Job. El Rey Abubeker, que murió al mismo tiempo, tubo por sucesor á Jelazi su hermano, que hallandose ya padre de un hijo, le confió al cuidado de Salomón, padre de Job, para hacerle aprender el Alcorán, y la Lengua Arabiga. Job, con esto, vino á ser su condiscipulo, y el compañero de este joven Principe. Habiendo vivido poco Jelazi, le sucedió su hijo, que reynaba aún en 1735.

No habia cumplido Job los 15. años, quando asistia á su padre en calidad de Iman. Casóse al mismo tiempo con la hija del Alfa de Tombuto, y no tenía entonces mas de once años. A los trece le dió un hijo nombrado Abdalla, y otros dos despues, que se llamaron Hibráhim y Sambo. Dos años antes de su esclavitud tomó una segunda muger, hija del Alfa de Tomba, de quien tubo una hija nombrada Falima. Quando salió de Bunda vivian sus dos mugeres, y sus quatro hijos.

En el mes de Febrero de 1730, habiendo sabido el padre de Job el arribo de un Navio Inglés al Gambia, envió su hijo, acompañado de dos criados, para vender algunos Esclavos, y surtirse de diversas comodidades de la Europa; pero le mandó no pasarse el rio, porque los habitantes del otro lado son Mandingos, enemigos del Reyno de Futa. No conviniendose Job con el Capitan Pike, Comandante del Navio Inglés, volvió á enviar sus dos criados á Bunda, para avisar á su padre lo ocurrido, y manifestarle, que por curiosidad iba á hacer un viage mas largo. Con esta mira se compuso con un Negociante Negro, nombrado Loumein Yoa, que entendia la Lengua de los Mandingos, para que le sirviese de Interprete, y de guia. Habiendo atravesado el Rio de Gambia, le envió sus Negros por algunas vacas. Un dia, que el calor le obligó á refrescarse, colgó sus armas de un arbol, consistian estas en un sable, con puño de oro, un puñal de lo mismo, y un rico carcañ lleno de flechas, que el Rey Sambo, hijo del

del Jelazi, le habia regalado. Quiso su desgracia, que una tropa de Mandingos, acostumbrados á robar, pasaron allí, y lo vieron desarmado. Arrojaronse sobre él siete, ò ocho de estos ladrones, y lo maniataron. Empezaron por pelarle la cabeza, y la barba, lo que fue mirado de Job como el ultimo ultrage; aunque ellos mas bien lo hicieron porque pasase por Esclavo de Guerra, que por insultado.

El 27. de Febrero, lo vendieron con su Interprete al Capitan Pike; y el primero de Marzo, lo metieron á bordo. Pike, sabiendo de Job ser el mismo, que pocos dias antes habia tratado con él de Comercio, y que solo era Esclavo por una desgracia, le permitió rescatarse él y su compañero. Envio Job al instante á casa de un amigo de su padre, que vivia cerca de Joar, rogandole diese aviso de su desgracia á Bunda; pero distando quince jornadas, y precisado el Capitan á hacerse á la vela, fue llevado el desgraciado Job á Mariland, en la Villa de Anapolis, y entregado á Miguel Denton, Factor de Hunt, poderoso Negociante de Londres. Supo despues por algunos Navios venidos del Gambia, que su padre habia enviado por su rescate muchos Esclavos, que no llegaron hasta despues de la partida del Navio, y que Sambo, Rey de Futa, habia declarado la Guerra á los Mandingos por solo vengarlos.

Vendió Denton á Job á un Comerciante, nombrado Tolfey, en una Camara, que pertenece á Mariland. Empleólo desde luego en el cultivo del tabaco; pero conociendo bien presto, que no era á proposito para el trabajo, le mudó esta fatiga, encargandole el cuidado de sus ganados. Job, con mas libertad en este empleo, se retiraba con frecuencia á lo interior de un bosque, para hacer sus oraciones. Observó allí un joven Blanco, que se entretenia en interrumpirlo, y ultrajarlo frecuentemente, arrojandole lodo á los ojos. Un tratamiento tan cruel, junto á la ignorancia de la Lengua del País, que no le permitia quejarse á nadie, lo puso en tal despecho, que pareciendole no haber cosa mas fuerte que sufrir, determinó escaparse. Atravesó los bosques, sin destino, hasta el Condado de Ken, en la Bahía de la Warre, que pasa oy por una parte de la Pensilvania, aunque pertenece á Mariland. Aquí, presentandose sin Pasaporte, y no pudiendo explicar su situacion, fue preso en el mes de Julio de 1731. en virtud de la Ley contra los Negros fugitivos, que se observa en todas las Colonias de la America. Bluet, establecido entonces en esta Comarca, y otros Comerciantes Ingleses, tubieron la curiosidad de verlo en su prision: por diversas señas que le dieron, escribió dos, ò tres renglones en Arabe; y habiendolos leído, pronunció las palabras Alla y Mahomet, que facilmente distinguieron los asistentes. Esta muestra de su Religion, junto con la repulsa de un vaso de vino que le ofrecieron, dió bastante á conocer, que era Mahometano; pero nadie adivinaba cómo habia venido allí. Por otra parte, su phisonomia y modales manifestaron no ser Esclavo ordinario.

Se halló entre los Negros del País uno, que por fin entendió su Lengua;

Añ. 1732. gua; y que habiendole hablado, explicó à los Ingleses el nombre de su Amo, y razones de su huida, y avisaron al lugar donde se habia huido. Vino Tolsy à recogerlo él mismo: tratandolo con mucho agrado, procuró darle un parage à proposito para los ejercicios de Religion, suavizandole mas que nunca su esclavitud. Job se aprovechó de la bondad de su dueño para escribir à su padre: Remitió la carta à Denton, que debia darsela al Capitan Pike para el primer viage que hiciese à Africa; pero habiendo éste yá partido para Inglaterra, envió Denton la carta à Mr. Hunt: quando llegó la carta à Londres, se habia yá hecho à la vela para el Africa Pike; de modo, que se halló obligado Hunt à esperar otra ocasion. En el intervalo, el cèlebre Oglethorpe, habiendo visto la carta que estaba en Arabe, y que hizo traducir en la Universidad de Oxford, quedó tan compadecido, que empeñó à Hunt, por una suma que le dió, à que hiciese traer à Job à Inglaterra. Hunt escribió al instante à su Factor de Anapolis, el que rescataba à Job de Tolsy, le hizo partir en el William, mandado por el Capitan Wright. Bluet, Autor de su Historia, se embarcó en el mismo Navio.

Durante algunas semanas que Job estuvo en el mar, acabó de aprender lo bastante del Inglés, para dar à entender alguna parte de sus pensamientos. Su conducta, y buen modo, le ganaron la amistad de todo el mundo. Arribando à Londres por el mes de Abril, no encontró yá al generoso Oglethorpe, que habia partido yá para la Georgia: mas Hunt le dispuso un alojamiento en Lime-Huse. Bluet, que fue à pasar algun tiempo al campo, le visitó à su vuelta, y lo halló con gran melancolia. Algunas personas habian querido comprarlo, y el temor de que su rescate no se pusiese à muy alto precio, ó que nuevos dueños lo llevasen à algun País distante, le puso en una viva inquietud. Bluet consiguió de Hunt el permiso de llevarlo à su casa de Chesthunt, en el Condado de Herford, prometiendo no disponer de él sin consentimiento de su dueño. Job recibió muchos agasajos de todas las gentes del País, que quedaron admirados de su conversacion, y muy sentidos de su desgracia. Le hicieron muchos regalos, proponiendo muchas personas hacer una subscripcion para rescatarlo.

El día antecedente, à su vuelta à Londres, recibió una carta dirigida à él, merida en otra del Caballero Bibia Lake, y dirigida à la Compañia de Africa. El Autor no dice de quien fuese, aunque se dà à entender la escribiria Oglethorpe; pero en su consecuencia ordenaron los Directores de la Compañia à Hunt les diese una Memoria de lo que habia gastado con Job, y le pagaron 59. libras esterlinas, que importaba. No obstante, no se hallaba seguro Job en sus sobresaltos. Figurabásele, que tendria que pagar un grande rescate quando hubiese vuelto à su País. No se habia aún empezado la subscripcion. Bluet renovó esta proposicion: un hombre de merito empezó, subscribiendose el primero, à facilitarla. Su

excm-

Añ. 1733. exemplo hizo prontamente concluir la, y Job consiguió la libertad, encargandole la Compañia de Africa de mantenerlo hasta su vuelta.

Vivió algun tiempo con mucho sosiego, visitando à sus amigos, y bienhechores: el Caballero Hans Sloane, que era uno de ellos, lo ocupaba en traducir manuscritos Arabes, è inscripciones de Medallas: un día que estaba en su casa, le manifestó un deseo muy grande de ver la familia Real. Prometiòle el Caballero satisfacerle luego que se le vistiese con la decencia debida para parecer en la Corte. Luego le hicieron todos los amigos un vestido muy rico de seda, al uso de su País. Presentòsele al Rey, y Reyna, los dos Principes, y Princesas en este trage. La Reyna le regaló un Relox muy hermoso de oro, y tubo la honra el mismo día de comer con el Duque de Montagu, y otros Señores, que se juntaron despues para darle un socorro decente. El Duque de Montagu lo llevó con frecuencia à su Casa de Campo, y enseñandole los instrumentos que sirven para la agricultura, y jardines, encargò à su familia le enseñasen su uso. Cerca de su partida le mandò hacer el mismo Señor un gran numero de estos instrumentos, que encaxonados, se los envió al Navio. Finalmente juntò, en diversos regalos que le hicieron varios Señores, el valor de 500. libras esterlinas; y despues de catorce meses que se detubo en Londres, se embarcó por el mes de Julio de 1734. en un Navio de la Compañia, que partió para el Rio del Gamba.

Aquí concluye Bluet su Relacion, y del Diario de Moore se suple lo demás de esta Memoria.

Abordó Job al Fuerte Inglés el 8. de Agosto. Iba recomendado particularmente de los Directores de la Compañia al Gobernador, y Factores del País. Trataronlo con tanto respeto, como urbanidad. Esperanzado de encontrar en Joar, solo siete jornadas de Bunda, alguno de los suyos, se determinó à partir el 23. en la Chalupa la famosa con Moore, que iba à tomar la Direccion de la Factoria. El 26. por la noche llegaron à la ensenada de Damafensa. Sentado Job con los Ingleses debaxo de un arbol, vió pasar siete, ù ocho Negros de la Nacion, de los que à treinta millas de allí lo hicieron Esclavo. Aunque fuese de un carácter pacífico, le costó trabajo reprimirse, y su primer movimiento lo inclinó à matarlos con un sable, y dos pistolas, de que siempre iba armado. Moore le disuadió de ello, representandole la imprudencia, y riesgo de su intento. Llamaron à los Negros para hacerles varias preguntas, è informarse particularmente de su Señor, que habia hecho Esclavo à Job.

Le respondieron, que este Principe habia perdido la vida de un pistoletazo, por llevar ordinariamente una pistola colgada del cuello, que disparandosele por casualidad, quedó muerto. Habia mucha apariencia de que fuese de parte de las mercaderias, que le dió el Capitan Pike por precio de Job. Sabiendolo éste, quedó lleno de gozo, y hincado de rodillas, dió gracias à Mahoma de haber destruido su enemigo.

Añ. 1734 migo con los mismos instrumentos, que habian sido efecto de su delito; y volviendose á Moore: ya ves, le dixo, que no ha aprobado el Cielo, que este hombre me haya hecho Esclavo, haciendo servir para su castigo las mismas armas porque fui vendido. Con todo; debo perdonarlo, porque de mi desgracia he sacado saber la Lengua Inglesa, y no tendria mil cosas utiles, y preciosas, de que soy dueño; ni tampoco habria visto un Pais como el de Inglaterra, ni hombres tan generosos como los que vi en él.

Habiendo arribado á Joar el dia primero de Septiembre la Chalupa, despachò Job el 14. un Propio á Bunda, para avisar á sus amigos de su vuelta. Era este Mensagero un Fouli, que era conocido de Job, y que manifestó una alegría extraordinaria al verlo, pues era el unico Africano, que se habia visto volver de la esclavitud. Hizo Job decir á su padre, que no se molestase en venir á verlo, por ser el viaje largo; y fundado en razon, que los mozos vayan á ver á los ancianos. Envió algunos regalos á sus mugeres. Fue encargado el Fouli de traerle el hijo mas pequeño, á quien tenia un afecto particular.

Entre tanto no cesaba Job de elogiar á los Ingleses entre los Negros de su Nación. Desengañò á estos pobres Africanos de la preocupacion en que siempre habian estado de que los Esclavos eran comidos, ó muertos, porque jamás vieron volver á ninguno. Entré los regalos que le hicieron, habia algunas mercaderias de Comercio, que diò por una muger del País, y por dos caballos, que debian servir para su viaje. No obstante, volvió á Jamesfort el 16. de Septiembre, rezeloso de ser molesto á Moore, hasta la llegada del Mensagero.

Añ. 1735 Se pasaron quatro meses antes que hubiese la menor noticia de Bunda: su impaciencia le hizo volver á Joar el 29. de Enero de 1735. El 14. del mes siguiente llegó por fin el Fouli con sus cartas; pero las noticias que traian, eran funestas. Su padre habia muerto con el consuelo de haber sabido antes de espirar la vuelta de su hijo, y el aprecio que hicieron de él en Inglaterra. Una de sus mugeres se habia vuelto á casar en su ausencia, y su segundo marido se huyó con la noticia de su arribo: desde tres, ó quatro años habia causado tantos destrozos la Guerra en el País de Bunda, que no habian quedado ningunos ganados.

Llegò con el Mensagero un antiguo amigo de Job, y quedó admirado de verle; manifestando mucho sentimiento de la muerte de su padre, y desgracias de su Patria. Protestò, que perdonaba á su muger, y á su segundo marido, pues decia, que tenian razon para creerlo muerto, habiendo ido á un País, de donde nunca volvió ningun Fouli. Duraron tres, ó quatro dias las conversaciones con su amigo, interrumpiendolas solo la comida, y el sueño.

Quando dexò Moore el Africa, quedaba Job en Joar con el Go-

ber.

Añ. 1735 bernador Hull, disponiendose para partir los dos á Yanimarrew, desde donde debian pasar al Bosque de las Gomas, que está cerca de Bunda. Diòle Job cartas para el Duque de Montagu, la Compañia de Africa, Ogletorpe, y sus principales bienhechores. Manifestaba en ellas el mayor reconocimiento, y afecto á la Nacion Inglesa.

Por lo que toca á la presencia, y carácter de Job, dice Bluet, que era su estatura cinco pies, y diez pulgadas de alto, bien formado, y de buena complexion. Sus ayunos de Religion, que guardaba escrupulosamente, y las fatigas que habia padecido, le hacian parecer endeble, y flaco; pero siempre estaba con el semblante muy agradable. Tenia el cabello largo, y negro naturalmente, al contrario de como lo tienen los demás Negros.

Sus qualidades naturales eran muy apreciables: tenia un juicio sólido, memoria feliz, y muy arreglado en todos sus discursos. No obstante las preocupaciones de su Religion, hablaba con mucha moderacion, è imparcialidad. Todos sus discursos manifestaban buena fé, y candor, y un amor ardiente por la verdad, con unos deseos vivos de encontrarla.

Su capacidad se manifestó en infinitas ocasiones. Compreendia sin fatiga el mecanismo de los instrumentos. Despues de ver una pendola, y un harado, mostrandole las piezas separadas, las unió el mismo, sin que nadie le dixese el modo.

Era tan extraordinaria su memoria, que habiendo aprendido á la letra el Alcorán, en la edad de 15. años, hizo tres copias de su mano en Inglaterra, sin otra ayuda, que la de su memoria, haciendo cada una sin el socorro de la primera. Se reia quando le hablaban de olvido, teniendolo por una falta, de que no tenia alguna idea.

Tenia el genio mezclado de gravedad, y alegría, con una suavidad constante, sazónada con la viveza correspondiente, y un genero de compasion general, que lo hacia sensible por todo. En la conversacion comprendia muy bien la agudeza, y muchas veces sabia entretener á los concurrentes con un dicho ingenioso, ó con un discurso divertido, pero con toda consideracion á la Religion, y á las buenas costumbres. Sin embargo de sus inclinaciones afables, y religiosas, no carecia de animo. Referia, que pasando en cierta ocasion á los Países Arabes, que al parecer era al Nord del Senegal, con quatro criados, fue atacado, y sorprendido por quince de aquellos vagabundos, que son una especie de vandidos, y ladrones. Puesto en defensa, y destinando uno de sus criados para observar el enemigo, se preparò valerosamente para el combate con los otros tres. Perdiò un hombre en la accion, quedando él mismo herido de un golpe de estaca en un brazo; pero habiendo muerto al Capitan Arabe, y á dos de sus salteadores, obligó á los demás á huir.

Tom. IV.

En

1735 Encontrando otro dia una vaca de las de su padre medio devorada, resolvió sorprender el monstruo. Subióse en un arbol cerca de la vaca, y à media tarde dividió dos leones, que à pasos lentos se acercaban, y mirandolos con un genero de desconfianza, se llegó el uno, y lo hirió Job con una flecha envenenada, que le hizo caer al instante. El otro, que se acercó despues, quedó tambien herido; pero tubo vigor para alexarse rugiendo; y à otro dia se encontró muerto à 500. pasos de aquel parage.

Aborrecia Job de tal modo las Pinturas, que costó mucho trabajo hacerle consentir en que se sacara su retrato. Luego que se concluyó la cabeza, se le preguntó el trage, y vestido en que queria se le representase, y eligiendo el vestido de su País, se le instó á que no se le podia satisfacer, sin haberlo visto, ó á lo menos sin haber oído su descripción. Entonces replicó Job: ¿Pues por qué vuestros Pintores quieren representar à Dios, no habiendolo visto?

Su Religion era el Mahometismo; pero sin admitir las nociones de un Paraíso sensual, y otras Tradiciones recibidas entre los Turcos. El fondo de sus principios era la Unidad de Dios, cuyo Nombre pronunciaba siempre con alguna demonstracion de respeto. Las ideas que tenia de este Sér Supremo, y de un estado futuro, parecieron à los Ingleses muy justas, y juiciosas; pero estaba tan firmemente persuadido à la Unidad Divina, que fue imposible hacerle discurrir pacífica, y tranquilamente sobre la Trinidad. Habiendole dado un nuevo Testamento en su Lengua, lo leyó; y explicandose con respeto sobre este Libro, declaró, que despues de leído con mucho cuidado, no habia encontrado en él una palabra, por donde pudiera concluir que hubiera tres Dioses.

No comia la carne de ningun animal, si no lo mataba él mismo; aunque no ponía dificultad en comer pescado; pero nunca quiso tocar al tocino.

Los Ingleses formaron juicio de que no era despreciable su ciencia, para un hombre que estaba educado en Africa. Dióles cuenta de los Libros de su País, que no exceden de treinta, escritos en Arabigo, siendo solo la Religion su materia. Decia, que el Alcorán estaba escrito por el mismo Dios, que tomó el trabajo de enviarlo por el Angel Gabriel à Abubeker, algun tiempo antes del nacimiento de Mahoma; pero este fue quien enseñó despues à Abubeker el modo de leerlo; y para entenderlo, se necesita haber aprendido el Arabigo por otro método que el comun. (Lo primero es contrario al mismo Alcorán, donde Mahoma dice, que este Libro le baxó del Cielo en diferentes veces por mano de Gabriel.) Job sabía muy bien la parte historica de la Biblia. Hablaba con respeto de los virtuosos personages, que se nombran en la Sagrada Escritura, principalmente de Jesu Christo, que miraba como à un Profeta, digno de mayor vida, y que habria hecho mucho bien en el Mundo, si no hubiese perecido desgraciadamente por la maldad de los Judios. (Es-

1735 te es otro error; porque los Mahometanos creen, que Judas, despues de haber vendido à nuestro Señor, se le hizo tan semejante, que teniendo los Judios por el mismo, lo crucificaron en su lugar.) Mahoma fue enviado despues de él para confirmar, y perfeccionar su doctrina. Finalmente, Job con frecuencia se comparaba él mismo à Joseph, hijo de Jacob; y quando supo que por vengarle, Samba, Rey de Futa, habia declarado la Guerra à los Mandingos, protestó, que se hubiera alegrado de poder evitarla, porque no habian sido los Mandingos, sino es Dios, quien le habia enviado à una tierra estrangera.

§. II.

OBSERVACIONES SACADAS DE JOB VEN SALOMON
sobre el Reyno de Futa.

JOB VEN SALOMON 1735
EN el País de Job, cuya situacion ya se ha referido, los Esclavos, y lo mas vil del Pueblo se ocupan en cultivar la tierra, y preparar el trigo, el pan, y los demás alimentos. La Agricultura es para ellos un exercicio muy cansado, por no tener instrumentos à proposito para labrar la tierra, ni tampoco para segar los granos à su tiempo; hallandose obligados à arrancar el trigo con las raices, y para molerlo lo quebrantan entre dos piedras con las manos. No es menos violento el trabajo para la conducción, y para las fábricas, executandolo todo à fuerza de brazos.

Las personas de distincion que se dan à la lectura, ó estudio, no tienen otra luz de noche, que la del fuego. Con todo, es por la noche quando se ocupan en este exercicio, porque segun los principios de su País, el dia es para ocuparse en lo que ya se sabe, y la noche para instruirse. Una parte de los habitantes se emplea en la caza, sobre todo en la de los elefantes, haciendo un Comercio de marfil bastante considerable. Job refirió, que uno de su gente, acostumbrado à esta caza, habia visto à un elefante sorprender un leon, y llevandolo cerca de un bosque, rajar un arbol, y meter la cabeza de su enemigo entre las dos partes del tronco, dexandolo en este estado para que pereciese allí. Aunque esta relacion parece fabulosa, se ha hecho mas verisimil por otro suceso, de que Job fue testigo ocular. Un dia que estaba en caza, vió un elefante que llevaba un leon à un sitio pantanoso, teniendole la cabeza metida en el cieno para sofocarlo. Suponiendo por ciertos estos dos hechos, debe inferirse, que el leon, y el elefante se tienen un mortal aborrecimiento.

El veneno con que los Negros preparan sus flechas es el jugo de cierto arbol, cuyas qualidades son tan malignas, que en poco tiempo la sangre se halla infectada con la menor herida, y el mas fuerte animal queda entorpecido, y sin sentido; lo que no impide, que

Añ. 1735 los habitantes comen la carne de los que matan con estas flechas. Luego que los ven caer, se acercan, y les cortan el cuello. Esta operación, al parecer les hace echar el veneno con la sangre. Los hombres que se hieren con estas flechas, se curan con una hierba, cuya virtud es infalible, como se ponga inmediatamente sobre la herida. El Autor toma de esto ocasion para asegurar, como el fruto particular de su experiencia, y de sus luces: I. Que en todos los Países donde se crian animales feroces, no se ve que voluntariamente acometan à los hombres, como encuentran modo de huir. II. Que tampoco hay veneno tan violento, de qualquiera especie que sea, que no tenga su antidoto, y que generalmente ha puesto la Naturaleza cerca del veneno el antidoto.

Los casamientos en el País de Job, se hacen con pocas formalidades. Quando un padre determina casar algun hijo, lo propone al padre de la Novia. Consiste en ofrecerle cierta suma, que el padre del Novio debe dar à la Novia para que le sirva de dote. Si se admite lo que ofrece, los dos padres, y el Novio van à casa de su Sacerdote, declaran su ajuste, y queda el Matrimonio concluido. No queda mas que una dificultad, que consiste en sacar la Esposa de la casa de su padre. Todos sus cuñados se ponen à la puerta para impedirle la entrada; pero el marido halla modo de ganarlos con presentes. Entonces hace venir uno de sus parientes, bien montado, con el cargo de traerle su muger à caballo; pero apenas està en la gurupa, quando empiezan las mugeres sus lamentos, esforzandose à detenerla. Sin embargo, vencen los derechos del marido. Recibe la que debe ser su compañera en vida. Manifiesta su alegría con los festines que dà à sus amigos. Duran muchos dias los regocijos. Su muger es la unica que no se comida. Nadie la ve, ni aun su marido, ante quien dispone la ley parezca por espacio de tres años cubierto el rostro. Asi, Job, que solo llevaba dos con la suya quando lo hicieron Esclavo, habiendo yà tenido de ella un hijo, aun no la habia visto descubierta. Hacen, para obviar zelos, y disensiones los maridos, igual division del tiempo entre sus mugeres, pasando tan adelante su exacta observancia, que mientras una muger està en cama, quedan solos en su quarto todas las noches que la tocan. Pueden repudiar las que les desagradan; pero dexandolas la suma recibida en dote. La muger puede pasar à segundas nupcias despues de este divorcio, que nada la perjudica; pero si es ella la que abandona à su marido, no solamente pierde la dote, sino queda en un desprecio, que la priva de nuevo casamiento.

Ademàs de la circuncision, que està en uso para los hijos varones, hay un Bautismo para ambos sexos. En el septimo dia pone el padre, en una Asamblea de los parientes, y amigos, un nombre al niño, y el Sacerdote lo escribe en una pequeña pieza de madera labrada. Se mata despues una vaca para el festin, ò una oveja, segun las facultades de la familia. Se come al instante, y el resto se distribuye à los pobres. Hecho esto, el Sacerdote baña al niño en agua pura, trasladando el nombre en un pedazo de papel, que doblado con cui-

Añ. 1735 dado, le rodea al cuello, donde permanece hasta que el mismo se cae. Nada tienen los entierros de particular. Sepultan el cuerpo con algunas oraciones, que tienen mas conexion con los vivos, que con los muertos.

Las opiniones, y tradiciones del País, en materia de Religion, son casi las mismas, que en los demàs Países Mahometanos. Sin embargo, los que se precian de estudiosos, é instruidos, dan una interpretacion espiritual à la doctrina grosera, y sensual del Alcorán. Tanta aversion tienen à la Idolatría, que no recibirian Pintura alguna en sus casas. El Autor observa, que la inmediatecion de una Factoria Francesa, donde veian el culto de la Iglesia Romana, ha servido mucho à persuadirles, que todos los Christianos son Idólatras; pero su observacion ha parecido tan despreciable à los Compiladores de esta Coleccion, que se burlan de la suposicion de una Factoria, que no ha podido nombrar, despues de haber colocado à Bunda cerca de Tombuto, donde consta muy bien, que las Naciones Europeas no han introducido su Comercio. Añade, que habria podido estenderse, despues de Job, sobre los usos, habitaciones, y vestidos del Reyno de Futa, à no estàr yà tratado muy ampliamente en otras Relaciones.

CAPITULO VIII.

USOS COMUNES DE LOS MISMOS PAISES
del Africa.

AUNQUE los usos dominantes de todos los Negros que habitan esta parte del Africa, tienen entre si tanta semejanza, que la pintura de una Nacion, conviene con todas las demàs; se debe notar, sin embargo de esto, que las reflexiones de Jobson recaen particularmente sobre los Mandingos, à lo menos si no los ha confundido con los Jalofs; porque en la Historia de su viage no encontramos este ultimo nombre. Las de Jannequin, del Mayre, y de Labat, solo son sobre los Jalofs, pues estos tres Escritores se han limitado à los habitantes del Senegal, y del Cabo Verde. Las de Moore distinguen claramente los Mandingos, y los Jalofs; pero casi todas las citas que se hacen de el en las observaciones siguientes, es con motivo de los Mandingos. Los demàs Viageros, cuyas Relaciones se han publicado, hicieron poca mansion en Africa, lo que debe disculpar la incertidumbre, y confusion de sus reflexiones.

Como todos los Pueblos comprehendidos en aquella division, son Negros, à excepcion de los Foulis, parece que pide el asunto algunas consideraciones sobre la causa de este color; y nos valemos de este término, para manifestar, que no se piensa en repetir aqui lo que se halla yà dicho en todos los Libros. Este es el primer motivo de